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ВРЕМЯ ВЫБИРАТЬ  
Казалось бы, кризис, вызванный бес-
прецедентными санкционными огра-
ничениями, для бизнеса — самое 
время сокращать расходы. И отмена 
социальной программы или сворачи-
вание благотворительной помощи на 
фоне ухудшения экономической ситуа-
ции не вызовет столько вопросов, 
сколько вызвало бы в нормальных 
условиях. Все поймут, тут бы выжить и 
сохранить коллектив. Последнее тоже, 
кстати, является важнейшей социаль-
ной задачей.

И может показаться, что такой под-
ход в кризисные времена не совсем 
рационален, но все наоборот. Сегодня 
рынок понимает, если компания вкла-
дывает усилия и средства в поддерж-
ку спорта, преобразование городских 
пространств, улучшение экологии, 
помощь населению, развитие образо-
вательных программ и медицины, то 
это надежный партнер, который при-
шел в бизнес всерьез и надолго и свя-
зывает свое будущее с территорией и 
живущими на ней людьми. 

Баланс между таким стратегиче-
ским подходом и решением своих 
сегодняшних тактических задач каж-
дая компания и каждый собственник 
находят сами. Однако два года панде-
мии коронавируса, когда невооружен-
ным глазом стало видно, как много 
зависит от неравнодушия тех, кто 
может остаться в стороне, но не оста-
ется, как следует подготовили бизнес 
к тому, каким этот выбор должен быть. 
Санкционный кризис станет экзаме-
ном, который покажет, как был усвоен 
этот урок. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

АРТУР ЯКУШКО, 

ВЫПУСКАЮЩИЙ РЕДАКТОР REVIEW 

«СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ»

Социально ориентированные некоммерческие 
организации, работающие в Челябинской области, 
испытывают сложности с привлечением финанси-
рования в период санкционного кризиса. Как отме-
чает заместитель директора челябинского благо-
творительного фонда «Родная» (занимается помо-
щью детям с тяжелыми заболеваниями) Елена 
Бочинская, на фоне текущей экономической ситуа-
ции объем поддержки со стороны государства 
остался прежним, а со стороны частных компаний 
и бизнеса — сократился. 

«Государство постоянно оказывает поддержку в 
виде грантов, стимулирует тем самым работать, 
реализовывать социально значимые проекты. С 
бизнесом стало сложнее, он уходит в режим сбере-
жения. Бизнесу сейчас непросто, мы их понимаем, 
поэтому стараемся более активно искать партнеров 
и благотворителей, больше пишем и обращаем-
ся»,— рассказывает Елена Бочинская. 

Вместе с тем, по словам замдиректора фонда, 
в этом году увеличилось количество заявок и 

обращений, целевая аудитория благополучателей 
расширилась. Не произошло сокращения и в 
части пожертвований со стороны частных лиц, 
отмечает она. «Люди не стали менее благотвори-
тельными, они, наоборот, проявляют свои лучшие 
качества, объединяются. Придумываем с ними и 
проводим проекты, направленные на развитие 
культуры благотворительности, на поддержку 
нуждающихся»,— говорит она. В частности, сей-
час фонд реализует проект «Добрые среды», в 
рамках которого проводится сбор средств для 
тяжелобольных детей. 

Директор челябинского регионального благо-
творительного общественного движения помощи 
онкобольным детям «Искорка фонд» Татьяна 
Сачко отмечает, что поступления от организаций 
уменьшились еще в 2020 году на фоне пандемии, 
и тогда же выросла активность со стороны физи-
ческих лиц. По ее словам, сегодня число людей, 
которые регулярно жертвуют средства, продолжа-
ет расти. 

«Приведу пример, который нас удивил и пораз-
ил. В последние дни июля нам надо было срочно 
перевезти тяжелобольного мальчика из Санкт-
Петербурга в деревню на юге Челябинской области. 
Все возможности для лечения были исчерпаны, и 
его отправляли домой. Это необходимо было сде-
лать в короткие сроки — сутки-двое. Естественно, 
ни на обычном самолете, ин на поезде, ни в реани-
мобиле транспортировка была невозможна, един-
ственный вариант — это привлечение авиации. 
Цена вопроса — 220 тыс. руб. Открыть сбор и 
собрать деньги за сутки очень проблематично. 
Тогда жители этой маленькой деревни в течение 
суток собрали всю необходимую сумму. Когда 
такое происходит, это дает эмоциональный подъем 
и настрой работать дальше»,— рассказывает 
Татьяна Сачко. 

Директор «Искорка фонда» отмечает, что в кри-
зисный период, начиная с пандемии, организация 
начала делать упор на привлечение средств от 
крупных грантодателей — частных инвесторов. В 

НКО НЕДОСЧИТАЛИСЬ 
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В НКО ОТМЕЧАЮТ СНИЖЕНИЕ ОБЪЕМОВ ПОЖЕРТВОВАНИЙ ОТ КОМПАНИЙ
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ПОЖЕРТВОВАНИЙ ПЕРИОД САНКЦИОННОГО КРИЗИСА, 
ПОСЛЕДОВАВШИЙ ЗА ДВУМЯ ГОДАМИ СЛОЖНОСТЕЙ, ВЫЗВАННЫХ 
ПАНДЕМИЕЙ КОРОНАВИРУСА, СТАЛ ИСПЫТАНИЕМ ДЛЯ СОЦИАЛЬНО 
ОРИЕНТИРОВАННЫХ НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ. ЭТОТ СЕКТОР 
ВО МНОГОМ ЗАВИСИТ ОТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ПОМОЩИ БИЗНЕСА, И, 
КАК ОТМЕЧАЮТ РУКОВОДИТЕЛИ НЕКОТОРЫХ СО НКО, В НЫНЕШНЕМ 
ГОДУ ОБЪЕМ ФИНАНСИРОВАНИЯ СО СТОРОНЫ КОМПАНИЙ 
СОКРАТИЛСЯ. РЕШАТЬ ВОПРОСЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ОРГАНИЗАЦИЙ 
И ПРОДОЛЖАТЬ РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТОВ УДАЕТСЯ В ТОМ ЧИСЛЕ ЗА 
СЧЕТ ГРАНТОВОЙ ПОДДЕРЖКИ. АРТУР ЯКУШКО, ЮЛИЯ ГАРИПОВА, МИХАИЛ БЫЧКОВ
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прошлом и позапрошлом годах таким инвестором 
для нее был фонд Потанина. «Благодаря этой 
помощи мы перевели фандрайзинговые меропри-
ятия на новые форматы, получили новые цифро-
вые продукты, что позволило сохранить финансо-
вый баланс организации и продолжить оказывать 
помощь своей целевой аудитории непрерывно. 
Процесс лечения детей и сопровождения семей 
требует практически круглосуточного вовлечения, 
мы не можем поставить деятельность на паузу»,— 
говорит Татьяна Сачко. По ее словам, этот крупный 
грант закончился в нынешнем году. Государствен-
ные гранты, по ее словам, направлены на реализа-
цию ограниченных по времени проектов. Долго-
срочные же проекты, требующие больших расхо-
дов, поддерживают частные благотворители.

Татьяна Сачко добавляет, что обострение меж-
дународной ситуации сказалось не только на эко-
номическом положении, но и на внутреннем состо-
янии сотрудников. «Наша работа и так связана с 
тяжелыми эмоциональными решениями и задача-
ми, а мировая ситуация накладывает дополнитель-
ный негативный отпечаток. Мы наблюдаем сниже-
ние положительного настроя сотрудников, текучку 
кадров»,— отметила директор фонда. 

Директор по развитию челябинской региональ-
ной общественной организации молодежи с инва-
лидностью «Наше место» Наталья Кузнецова 
отмечает, что объем пожертвований от организа-
ций серьезно сократился в 2020 году с началом 
пандемии. В 2021-м произошло оживление, ком-
пании стали более активно выделять деньги. 
Однако в этом году в НКО снова заметили негатив-
ные тенденции.

«Мы не собираем средства постоянно и занима-
емся фандрайзингом дважды в год — летом, когда 
готовимся к детским спектаклям, и в рамках под-
готовки к нашему мероприятию “Необыкновенные 
елки”,— говорит Наталья Кузнецова.— Но этим 
летом мы заметили, что некоторые партнеры, кото-
рые раньше оказывали финансовую поддержку, в 
этом году либо отказались, либо предложили вза-
мен помощь ресурсную». По ее словам, еще весной 
НКО, опасаясь проблем с финансированием, отка-
залась от аренды ряда помещений и сократила 
часть занятий, поскольку они связаны с затратами 
на расходные материалы и зарплатой педагогам. 
Однако полученные этим летом гранты, в частно-
сти, в рамках конкурса фонда Потанина «Точка 
опоры», дали организации уверенность, что до 
следующего лета она сможет работать без сокра-
щения объема услуг, которые оказывает своим 
подопечным. 

«Такие гранты, как от фонда Потанина, по сути 
направлены на поддержку текущей деятельности 
устойчиво действующих организаций, чтобы они 
сохраняли или увеличивали объем помощи, оказы-
ваемой благополучателям. Есть проектные гранты, 
как, например, губернаторский, который мы выи-
грали в прошлом году. Их нельзя потратить на зар-
платы и другие статьи расходов, которые не зало-
жишь в бюджет проекта»,— отмечает Наталья 
Кузнецова.

Конкурс грантов благотворительного фонда 
Владимира Потанина «Точка опоры» направлен на 
поддержку социально ориентированных некоммер-
ческих организаций. Его итоги были объявлены на 
прошлой неделе. Всего на конкурс было подано 274 
заявки, победителями признаны 70 НКО из 25 реги-
онов страны, в том числе представители двух орга-
низаций из Челябинской области — Мария Дусму-
хаметова («Наше место») и Елена Чернышева 
(благотворительный фонд «Мы рядом. Редкие 
дети»). Сумма грантов — до 10 млн руб. «Эти 
средства позволят НКО предоставлять прямую и 
качественную помощь своим благополучателям, а 
также обеспечить своим сотрудникам возможность 
приобретать актуальные и необходимые для рабо-
ты навыки и компетенции)»,— говорится в сооб-
щении фонда.

О серьезных трудностях, возникших в период 
санкционного кризиса, заявляют зоозащитники. 
Председатель челябинской городской обществен-

ной организации защиты животных «Друг» Татьяна 
Воронина отмечает, что экономическая ситуация и 
ограничения существенно отразились на работе при-
юта. Из-за удорожания медикаментов не удалось 
провести часть намеченных плановых операций. 

«В этом году врач не смог провести в приюте 
запланированные операции стерилизации и 
кастрации с большой скидкой: не хватило наркоза. 
Тот запас, который у него есть, он оставил для экс-
тренных случаев. Мы не выполнили одну треть от 
намеченных процедур. Очень дорого стоит наркоз. 
Врач заказал его где-то в Китае, он приедет через 
некоторое время и будет дороже. Нужно огромное 
количество медикаментов, которые сейчас стоят 
безумные деньги. Например, у нас пес сидит на 
сердечных и обезболивающих. Маленькая коробка 
сердечных лекарств стоит 1250 руб., обезболиваю-
щих — еще дороже»,— рассказывает Татьяна 
Воронина. 

Директор социального приюта для оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации женщин «Мать и 
дитя» Ольга Якунина отмечает, что организация 
«сильно кризис не чувствует». «К нашей радости, 
у нас как были благотворители, так и остались. 
Более того, правительство Челябинской области и 
губернатор в частности очень хорошо поддержива-
ют нашу организацию. Мы уже выиграли три реги-
ональных гранта. Надеемся получить президент-
ский грант, пока не получается. Конечно, ощущают-
ся небольшие сложности с финансами: у нас поме-
щение в аренде, за него надо платить деньгами. А 
в плане натуральной помощи, например, детским 

питанием, бытовой химией, нас обеспечивают 
люди»,— говорит Ольга Якунина. 

Власти Челябинской области объявили прием 
заявок на второй в этом году конкурс грантов 
губернатора для некоммерческих организаций. 
Заявиться на него можно до 6 сентября. На конкурс 
ожидаются проекты по ряду направлений, в числе 
которых социальное обслуживание, поддержка и 
защита граждан; охрана здоровья, пропаганда 
здорового образа жизни; поддержка семьи, мате-
ринства, отцовства и детства; поддержка молодеж-
ных проектов; поддержка проектов в области 
науки, образования и просвещения; поддержка 
проектов в области культуры и искусства; сохране-
ние исторической памяти; защита прав и свобод 
человека и гражданина, включая защиту прав 
заключенных; охрана окружающей среды и защита 
животных; укрепление межнационального и меж-
религиозного согласия; развитие общественной 
дипломатии и поддержка соотечественников; раз-
витие институтов гражданского общества. 

Итоги первой волны конкурсов на гранты губер-
натора подвели в июле. Победителями стали 80 
проектов некоммерческих организаций и 57 про-
ектов активных граждан. На реализацию своих 
инициатив они получат в общей сложности 118 млн 
руб. Всего на конкурс было подано 502 заявки, в 
том числе 265 — от НКО. Общая сумма поддержки 
по итогам года составит 245 млн руб., из которых 
некоммерческие организации получат 210 млн, 
граждане — 35 млн. Региональные конкурсы про-
ходят при софинансировании Фонда президент-

ских грантов, по объему поддержки, полученной от 
которого, Челябинская область заняла первое 
место среди субъектов РФ. 

«Всю грантовую систему ориентируем на реаль-
ную помощь людям, увеличиваем финансирование 
для того, чтобы у нас были полезные интересные 
проекты. Тем более, у нас много людей, у которых 
есть желание помогать,— заявил губернатор Алек-
сей Текслер, объявляя старт второй волны приема 
заявок.— У нас создана целая инфраструктура 
оказания финансовой помощи: и губернаторские 
гранты, и президентские гранты. Это позволяет 
нам реализовывать социальные проекты, за кото-
рые я лично испытываю гордость».

Поддержку грантами президента и губернатора, 
в частности, получил проект АНО «Другая медици-
на» по созданию в Челябинске одноименной кли-
ники для оказания медицинских услуг людям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации, в том 
числе без определенного места жительства и доку-
ментов. В 2019 году администрация областного 
центра выделила для этого учреждения помеще-
ние. Клиника открылась в конце июля, в ней рабо-
тают медики, психологи и волонтеры. «На меня 
произвело впечатление отношение людей, врачей, 
которые приходят сюда в свое свободное время и 
оказывают помощь людям. Это такая востребован-
ная история, которая показывает, на мой взгляд, 
зрелость территорий»,— сказал на открытии кли-
ники Алексей Текслер, подчеркнув, что проект 
«Другой медицины» — успешный пример взаимо-
действия власти и общественной инициативы. n
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ГЛАВА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР ОБЪЯВИЛ УЖЕ ВТОРОЙ В ЭТОМ ГОДУ КОНКУРС ГУБЕРНАТОРСКИХ ГРАНТОВ



В Челябинской области работодателям — юридиче-
ским лицам предоставили возможность получать 
субсидии из регионального бюджета на организацию 
наставничества. Соответствующее постановление 
областного правительства в мае подписала исполняв-
шая тогда обязанности губернатора замглавы региона 
Ирина Гехт. 

В документе говорится, что порядок предоставле-
ния компенсации юридическим лицам утверждается 
на 2022–2024 годы. Субсидии предоставляются для 
реализации подпрограммы «Развитие социального 
партнерства в Челябинской области» утвержденной в 
2020 году госпрограммы по содействию занятости 
населения региона. Деньги выделяются на возмеще-
ние затрат работодателей на выплату заработной 
платы за наставничество над молодыми специалиста-
ми и уплату страховых взносов в государственные 
внебюджетные фонды. 

Как поясняют в главном управлении по труду и 
занятости Челябинской области, «цель предостав-
ления субсидий — развитие наставничества и 
закрепление на рабочих местах молодых специали-
стов в возрасте до 35 лет, в том числе выпускников 
организаций среднего профессионального и выс-
шего образования». К специалисту, оформленному 
с должностными обязанностями наставника, может 
быть прикреплен трудоустроенный молодой 
сотрудник. 

Размер субсидии на оплату труда наставника рас-
считывается пропорционально отработанному вре-
мени наставника и не может превышать 20 388,73 
руб., уточняют в ведомстве. Период возмещения 
таких затрат не может превышать трех месяцев в 
течение текущего финансового года. Работодатель 
за год может подать несколько заявок на участие в 
отборе, при этом общее количество наставников в 
поданных заявках не должно превышать десять 
человек. 

В постановлении указано, что претенденты на суб-
сидию должны вести производственную деятель-
ность на территории Челябинской области, не иметь в 
учредителях иностранцев, у них должны отсутство-
вать долги по налогам и сборам. 

Заявки для участия в отборе принимаются ежеме-
сячно. Как следует из информации о результатах про-
ведения отбора получателей субсидий на организа-
цию наставничества, в июне компенсацию по этой 
программе получило всего одно предприятие — АО 
«Автомобильный завод “Урал”». Размер субсидии 
составил 90 тыс. руб. 

В июле выплату предоставили уже семи юрли-
цам. Самую крупную субсидию получил Челябин-
ский электрометаллургический комбинат (611,6 тыс. 
руб.). Более 300 тыс. руб. получили ООО «Равис — 
птицефабрика “Сосновская”» (305 тыс.), АО «Радио-
завод» (305 тыс.) и ОАО «Челябинский механиче-
ский завод» (366 тыс.). От 105 до 122 тыс. руб. в 
рамках субсидирования предоставили ООО «Трак-

тор», ООО «УПИ-Ариант» и ЗАО «Урал-Микма-
Терм». При этом в отчетах указано, что информация 
об участниках отбора, заявки которых были отклоне-
ны, в них не вносилась. 

Подобный документ в Челябинской области уже 
принимался в 2020 году в целях поддержки рынка 
труда в период пандемии. Согласно постановлению 
губернатора от 16 июля 2020 года, предприятиям 
платили за трудоустройство выпускников южноу-
ральских учебных заведений. Средства в виде суб-
сидии работодатели получали за временное трудо-
устройство (стажировку) выпускников и за настав-
ничество. Выплата на каждого выпускника и настав-
ника насчитывалась пропорционально отработан-
ному времени, максимальный размер составлял 18 
162 руб. В прошлом году эта программа была 
продлена. 

Вице-президент, председатель комитета прав-
ления Союза промышленников и предпринимате-
лей Челябинской области по социальной политике 
и профессиональному образованию Семен 
Мительман отмечает, что инициатива поддержки 

наставничества в регионе  — позитивное решение. 
«Я давно на многих заседаниях нашего комитета 
СПП и на правлении говорю, что такие меры необ-
ходимы. Потому что подготовка кадров на произ-
водстве требует достаточно больших затрат. Нужно 
оплачивать опытным высококвалифицированным 
рабочим их отвлечение от основной работы, пла-
тить за материалы, которые портят при обучении, 
амортизацию оборудования. То, что губернатор 
стал выделять субсидии на наставничество, что 
этот механизм появился — это хорошо, но он пока 
недостаточен. В сентябре мы будем проводить 
заседание комитета СПП по социальной политике и 
там сформулируем предложения по улучшению 
механизма оплаты наставничества. На наш взгляд, 
он, как и любой процесс, нуждается в совершен-
ствовании и требует доработки. Пока в нем есть 
ограничения, которые не позволяют широко его 
использовать. Но начало положено»,— отметил 
господин Мительман. 

Какие именно ограничения осложняют популяри-
зацию механизма субсидирования наставничества, 

вице-президент СПП уточнять не стал, отметив, что 
объединение подробно изложит свою консолидиро-
ванную позицию по итогам заседания комитета и 
правления. 

Семен Мительман добавил, что субсидирование 
наставничества стало дополнением к программе 
«Профессионалитет», которая была запущена на 
федеральном уровне и поддержана в Челябинской 
области. «Эта программа также позволяет готовить 
рабочих более качественно. В этом году она стартова-
ла, в конце года мы подведем ее итоги вместе с мини-
стерством образования. Но важно, что инициатива 
должна быть не только со стороны властей, но и со 
стороны предприятий, которые вкладывают деньги в 
подготовку молодых работников.

Федеральный проект «ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ» 
стартовал в Челябинской области этой весной. Как 
отмечают в региональном минобре, это комплекс 
программ нового уровня среднего профессиональ-
ного образования с высоким уровнем практикоори-
ентированности, короткими сроками обучения и 
повышенными возможностями трудоустройства. 
Всего в программе 70 образовательно-производ-
ственных центров (кластеров) в приоритетных 
отраслях экономики. Планируется, что к 2024 году 
их станет уже 210. На Южном Урале формируются 
образовательные кластеры по отраслям «Атом-
ная», «Металлургия» и «Машиностроение». Базо-
выми образовательными организациями проекта 
стали Челябинский механико-технологический 
техникум, Озерский технический колледж, Магни-
тогорский государственный технический универси-
тет им. Г.И. Носова и Озерский технологический 
институт НИЯУ МИФИ.

«Идея субсидирования затрат на наставниче-
ства очень хорошая в том плане, что, как и проект 
“Профессионалитет”, помогает приблизить обуча-
ющегося к практике,— отмечает председатель 
комитета по промышленности челябинского регио-
нального отделения общественной организации 
“Опора России” Павел Золотов.— Кроме того, 
когда ученик, стажер имеет постоянный контакт со 
своим наставником, невербально передается и тот 
многолетний опыт наставника в той специальности, 
которую познает студент. Для работодателей это 
возможность за счет субсидий экономить в слож-
ное время. Поэтому я очень положительно отно-
шусь к этому проекту. При этом пока непонятно, 
какой будет его реализация. Итоги можно будет 
подводить только спустя время, хотя бы через год. 
Но однозначно эта инициатива даст дополнитель-
ный приток  молодых кадров в промышленный 
сектор, где сегодня наблюдается их дефицит. Но 
нужны дополнительные усилия, и если дополни-
тельно не заниматься популяризацией рабочих 
специальностей, эффекта от этого механизма 
будет мало. Молодежи нужно показать возможно-
сти, которые она оценит». n
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СУБСИДИРУЕМЫЙ ПЕРИОД НАСТАВНИЧЕСТВА МОЖЕТ СОСТАВЛЯТЬ НЕ БОЛЕЕ ТРЕХ МЕСЯЦЕВ

СУБСИДИИ ДЛЯ НАСТАВНИКОВ НА ЮЖНОМ УРАЛЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ ДАЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧАТЬ КОМПЕНСАЦИЮ ЗАТРАТ НА 
НАСТАВНИЧЕСТВО. КОМПАНИИ, В КОТОРЫХ ПРОХОДЯТ ОБУЧЕНИЕ НАЧИНАЮЩИЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ В ВОЗРАСТЕ ДО 35 ЛЕТ ПОД РУКОВОДСТВОМ ПРИКРЕПЛЕННЫХ К НИМ 
ОПЫТНЫХ СОТРУДНИКОВ, МОГУТ ПОДАТЬ ЗАЯВКИ В ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО ТРУДУ И 
ЗАНЯТОСТИ ДЛЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ИМ СУБСИДИЙ НА ОПЛАТУ ТРУДА НАСТАВНИКОВ И 
УПЛАТУ СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ В ГОСФОНДЫ. ЗА ИЮНЬ — ИЮЛЬ СУБСИДИИ ПОЛУЧИЛИ 
ЛИШЬ ВОСЕМЬ ЮРЛИЦ, РАЗМЕР ВЫПЛАТ КАЖДОЙ ИЗ ЗАЯВИВШИХСЯ КОМПАНИЙ СОСТАВИЛ 
ОТ 90 ТЫС. ДО 611 ТЫС. РУБ. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ИНИЦИАТИВА ПООЩРЕНИЯ 
НАСТАВНИЧЕСТВА В РЕГИОНЕ ВАЖНА И СВОЕВРЕМЕННА, ОДНАКО МЕХАНИЗМ ТРЕБУЕТ 
ДОРАБОТКИ, И ТОГДА ИМ СМОЖЕТ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ БОЛЬШЕ РАБОТОДАТЕЛЕЙ. АРТУР ЯКУШКО



По инициативе ЧЭМК в Челябинске 
появились уже три центра дзюдо. Один рас-
полагается во дворце спорта «Электроме-
таллург», второй — на улице Кузнецова в 
Советском районе (поселок АМЗ). Третий, 
самый большой, в конце прошлого года 
открыли в Калининском районе, возле 
бассейна «Электрометаллург». Он может 
принимать до 1200 детей. В центре три 
борцовских зала и один тренажерный, пло-
щадь комплекса — 2,5 тыс. кв. м.

Руководит процессом подготовки юных 
спортсменов в этих центрах известный 
дзюдоист, четырехкратный призер чемпи-
онатов мира, мастер спорта международ-
ного класса, участник Олимпиады 2016 
года в Рио-де-Жанейро Денис Ярцев. Про-
должая карьеру действующего спортсме-
на, он сам тренирует детей и администри-
рует тренировочный процесс. 

«Здорово, что ЧЭМК взялся за 
финансирование данного 
спортивного проекта, дети рады 
бесплатно заниматься борьбой 
в новом центре, а нас, тренеров, 
очень радует и вдохновляет на 
спортивные подвиги сам 
масштаб»,— отмечал он на 
открытии центра.

ЧЭМК взял на себя в том числе обеспе-
чение функционирования всего тренер-
ского состава спортивных школ, а также 
обеспечение детей всем необходимым 
для занятий — татами, кимоно, матами, 
тренажерами. Также на средства комби-
ната было проведено благоустройство при-
легающей территории центра в Калинин-
ском районе, чтобы дети могли занимать-
ся и на открытом воздухе. На улице обору-
довали спортивную площадку, где разме-
стили лавочки и тренажеры. 

Важным плюсом является возмож-
ность для воспитанников спортивной 
школы бесплатно посещать бассейн 
«Электрометаллург», который находится в 
непосредственной близости. Сейчас в 
нем идет капитальный ремонт, и уже к 
зиме его обещают открыть. Кстати, в пла-
нах команды тренеров под руководством 
Дениса Ярцева установка в одном из 
помещений бассейна профессионально-
го спортивного батута, который позволяет 
дзюдоистам отрабатывать тренировки по 
специальной акробатике. 

Этим летом в системе челябинской 
школы дзюдо «Электрометаллург» появил-
ся еще один интересный объект — боль-
шой летний спорткомплекс для организа-
ции летних сборов. Он находится на берегу 
озера Акакуль, на территории одноимен-
ного с водоемом детского оздоровительно-
го лагеря, находящегося на балансе 
ЧЭМК. В школе дзюдо применили подход, 
который практикуется в тренировочном 
процессе спортсменов-олимпийцев: 
чтобы в летний период юные дзюдоисты не 
теряли форму, для них проводят спортив-
ные занятия, совмещенные с летним отды-
хом на природе. 

Летний спортивный комплекс возвели с 
нуля на месте одного из старых корпусов 
лагеря. В результате школа дзюдо получила 
в распоряжение современный объект пло-
щадью 1,2 тыс. кв. м с татами на полу и 
специальным мягким покрытием стен, 
которое защищает от травм. 

Как отметил на открытии генеральный 
директор ЧЭМК Павел Ходоровский, «Ака-
куль» — это неотъемлемая часть истории 
комбината, ему, как и самому предприя-
тию, уже почти 90 лет. Лагерь давно стал 
популярным местом отдыха детей. 

«Теперь в течение всего лета в 
несколько смен сюда будут при-
езжать и юные дзюдоисты»,— 
сказал руководитель комбината. 

Наряду со строительством спортком-
плекса была проведена реконструкция 
имеющейся инфраструктуры лагеря. В 
частности, заменили полы в спальных кор-
пусах, оборудовали отопительную систему.

По данным ЧЭМК и руководства спор-
тшколы «Электрометаллург», сегодня в соз-
данных по инициативе комбината центрах 
дзюдо на бесплатной основе занимаются 
около двух тысяч детей, при этом интерес к 
этим спортивным учреждениям продолжа-
ет расти. Каждые два месяца школы 

открывают новые группы новичков. Ини-
циаторы проекта полагают, что в перспек-
тиве смогут обучать до трех тысяч человек. 

Развитие детских школ дзюдо стало клю-
чевым направлением социальной полити-
ки, которую ЧЭМК последовательно прово-
дит из года в год. В рамках поддержки 
спорта и активного образа жизни комби-
нат реализовал и другие проекты, в част-
ности, профинансировал строительство 
первого в Челябинске катка с искусствен-
ным льдом под открытым небом в парке 
имени В.В. Терешковой. После рекон-
струкции он стал любимым местом зимне-
го отдыха горожан. Предприятие поддер-
живает и профессиональный спорт, в част-
ности, хоккейный клуб «Трактор». 

В Челябинске — городе с сильными традициями дзюдо как спорта 
высших достижений — в последнее время стало уделяться большое 
внимание массовому развитию этого единоборства и его 
популяризации среди подрастающего поколения. Сейчас  
в областном центре могут бесплатно тренироваться около двух 
тысяч юных дзюдоистов. Во многом это стало возможным 
благодаря инициативе социально ориентированного предприятия. 
Все расходы на строительство и обеспечение всем необходимым 
детских школ дзюдо в Челябинске взял на себя Челябинский 
электрометаллургический комбинат. А в этом году инфраструктура 
для занятий юных дзюдоистов пополнилась современным 
загородным спортивным комплексом, куда дети выезжают  
на летние сборы.

БОРЬБА ЗА СПОРТИВНОЕ БУДУЩЕЕ 
Как по инициативе ЧЭМК в Челябинске растет популярность детского дзюдо
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«Твоя Привилегия» — твой новый город
Загородный район «Твоя Привилегия» от застройщиков группы компаний АПРИ «Флай Плэнинг» постепенно 
превращается в новый город. В этом году планируется ввести в эксплуатацию целый ряд важных социальных 
объектов. Это большая школа на 1100 мест, детский сад, спортивный комплекс для юных жителей и фитнес-
центр с бассейном для детей и взрослых. Строительство жилья комфорт-класса и создание социальной, 
транспортной и сопутствующей инфраструктуры ведется параллельно. В результате жители «Привилегии», 
обладая всеми преимуществами жизни за городом, получают в шаговой доступности те же блага, что и 
жители миллионного Челябинска.

Малоэтажный загородный район «Твоя 
привилегия» расположен в Сосновском 
районе, на берегу Шершневского водо-
хранилища в 20 минутах езды от центра 
Челябинска. С начала строительства в 
2017 году здесь поселились уже порядка 6 
тыс. человек. После завершения проекта 
число жителей увеличится до 27 тыс.

«Это сопоставимо с населением 
небольшого города Челябинской области. 
Мы понимали, что осваивая новые терри-
тории, мы удовлетворим базовую потреб-
ность жителей в безопасности, основой 
которой является свежий воздух и экологи-
чески чистый район. С другой стороны, 
необходимо было обеспечить жителей 
всеми необходимыми объектами инфра-
структуры: системой образования, спор-
тивными и досуговыми учреждениями, 
торговыми центрами и транспортом. При 
этом все это должно находиться в шаговой 
доступности»,— говорит директор по мар-
кетингу группы компаний АПРИ «Флай Плэ-
нинг» Владимир Пономарев. 

Реализация проекта рассчитана еще 
на четыре-пять лет. Поскольку дома в 
«Твоей Привилегии» расположены на зна-

чительном расстоянии друг от друга, обра-
зуя кластеры, район будет занимать  зна-
чительную территорию. Фактически сегод-
ня в пригороде Челябинска растет и раз-
вивается новый город с собственной 
инфраструктурой и озером в окружении 
смешанного леса. 

Образование
Несколько лет назад в загородном 

жилом комплексе был создан собствен-
ный образовательный кластер. Сейчас в 
него входят частные школа «Привилегия 
SMART» и несколько детских садов «При-
вилегия KIDS». Дети жителей посещают 
учебные заведения бесплатно. В прошлом 
учебном году школа, где проводится обу-
чение с первого по восьмой класс, пере-
ехала в новое современное здание, где 
созданы все условия для получения каче-
ственного образования. Сейчас здесь 
учатся более 300 детей.

Вскоре образовательный кластер 
пополнят еще два объекта — муниципаль-
ные детский сад, рассчитанный на 220 
воспитанников, и школа на 1100 мест. 
Застройщик планирует сдать объекты, воз-
ведение которых находится в завершаю-

щей стадии, до конца этого года. Школа 
строится по уникальному для Челябинской 
области проекту. Его особенность в том, 
что здание будет одноэтажным, и у каждо-
го класса будет собственный эвакуацион-
ный выход. Учебное заведение будет раз-
делено на секции начальных классов, 
среднего и старшего звена. В отдельных 
секциях будут располагаться рекреацион-
ные зоны со столовой, библиотекой, мед-
пунктом и административными помеще-
ниями. Также в школе будет два спортив-
ных зала. 

Здравоохранение 
В первом квартале этого года в «При-

вилегии» открылась собственная поликли-
ника «Полимедика», где жителей бесплат-
но, принимают по полисам обязательного 
медицинского страхования. Работают дет-
ское и взрослое отделения. Новый мед-
центр рассчитан на комфортное обслужи-
вание жителей поселка Западный. В 
медучреждении ведут прием терапевты, 
педиатры, а также узкие специалисты — 
хирург, офтальмолог, кардиолог, оторино-
ларинголог, эндокринолог, невролог, гине-
колог. В медицинском центре можно полу-

чить как плановую, так и неотложную 
помощь. Здесь работают процедурные 
кабинеты, дневной стационар, рентгенка-
бинет, а также кабинет функциональной 
диагностики. Опыт создания поликлиники 
в рамках государственно-частного пар-
тнерства оценило руководство Челябин-
ской области и планирует распространить 
его на другие новые кварталы и микро-
районы в Челябинске и его окрестностях. 

Спорт 
В «Привилегии» уже сегодня есть все 

условия для занятий спортом и поддержа-
ния активного образа жизни. Речь идет об 
оборудованных площадках для воркаута, 
баскетбола, футбола и волейбола. Для про-
бежек на свежем воздухе подходит обу-
строенная лесная тропа. Зимой на терри-
тории жилого комплекса заливают каток и 
хоккейный корт. Для всех желающих рабо-
тает детская футбольная школа «Спартак 
Юниор», где занимаются более 100 вос-
питанников. 

В ближайшее время завершится строи-
тельство масштабного спортивного объек-
та для детей — «Академия спорта». В ком-
плексе общей площадью более 5 тыс. кв. м 
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планируют открыть более 10 разных сек-
ций. В том числе здесь разместятся пло-
щадки и залы для занятий волейболом, 
баскетболом, гимнастикой, футболом и 
даже балетом. Перед спорткомплексом 
оборудуют футбольное поле. 

Для взрослых жителей «нового города» 
сейчас строится фитнес-центр с бассей-
ном на 10 дорожек. Возведение объекта 
находится в завершающей стадии. В фит-
нес-центре общей площадью 3,5 тыс. кв. 
м будет работать большой тренажерный 
зал, залы для индивидуальных и групповых 
занятий, а также SPA-комплекс с русской, 
финской, соляной банями и хаммамом. 

Транспорт
Немаловажным аспектом привлека-

тельности жизни в «новом городе» являет-
ся развитие транспортной инфраструкту-
ры. В «Привилегии» организована соб-
ственная система общественного транс-
порта. Каждый час от «Привилегии» до 
Южно-Уральского государственного уни-
верситета курсируют бесплатные шаттлы. 

Помимо этого в «Привилегии», которая 
уже сейчас занимает значительную по пло-
щади территорию, организовано уникаль-
ное транспортное сообщение внутри 
поселка. Жители могут быстро добраться до 
социальных объектов или гипермаркетов 
на специальных бесплатных электрокарах. 
Недавно в комплексе запустили еще и про-
кат фирменных электросамокатов. 

Рекреация
В «Привилегии» создаются условия и 

для качественного отдыха. В прошлом году 
здесь появилось собственное озеро. В 
ближайшее время на берегу появятся 
шезлонги и детские площадки. Для люби-

телей пеших прогулок в расположенном 
рядом лесу обустроена специальная лес-
ная тропа. 

Спокойная жизнь обитателям «нового 
города» обеспечена благодаря особому 
вниманию, которое уделяется вопросам 
безопасности. Проход и проезд на терри-
торию «Привилегии» запрещен для посто-
ронних. В жилом комплексе работает 
система видеонаблюдения и видеоанали-
тики. Жилые дворы безопасны для юных и 
взрослых пешеходов, поскольку не пред-
усматривают проезд автомобилей. Пар-
ковки для машин обустроены за предела-
ми дворовых кластеров.

Новые сценарии
Важным отличием «Привилегии» от 

большинства жилых комплексов является 
большое разнообразие планировок и фор-
матов квартир, а значит и сценариев 
жизни их хозяев. Сегодня в «Привилегии» 
свыше тридцати планировочных решений 
от 35 до 250 кв. м. Выбор между макси-
мально эргономичной или просторной 
квартирой остается за покупателем. Есть 
традиционно популярные квартиры с соб-
ственной террасой на первом этаже. 
Недавно появились новые форматы: квар-
тиры с террасой на крыше и двухярусные 
квартиры с собственным, отдельным вхо-
дом. В скором времени появится возмож-
ность приобретения таунхаусов. 

Получить более подробную 
информацию о квартирах, вариантах 

приобретения жилья или записаться на 
экскурсию можно по телефону отдела 
продаж:  8 (351) 210-50-50, а также в 

офисе, расположенном по адресу: 
поселок Западный, «Твоя Привилегия», 

ул. Уютная, 4, вход с торца.
РЕКЛАМА
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

«ПРИТЯЖЕНИЕ» МАГНИТКИ В МАГНИТОГОРСКЕ КО ДНЮ 
МЕТАЛЛУРГА ПРИУРОЧИЛИ ОТКРЫТИЕ ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ МАСШТАБНОГО ПРОЕКТА  
ПО ПРЕОБРАЗОВАНИЮ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ «ПРИТЯЖЕНИЕ». ПО ЗАМЫСЛУ РАЗРАБОТЧИКОВ 
ПРОЕКТА, В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ ЛЕТ НА 400 ГА ТЕРРИТОРИИ ДОЛЖЕН ПОЯВИТЬСЯ ЦЕЛЫЙ 
КОМПЛЕКС КУЛЬТУРНЫХ, ТОРГОВЫХ, РАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫХ, ОБЩЕСТВЕННО-ДЕЛОВЫХ, 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ, СПОРТИВНЫХ И ПАРКОВО-РЕКРЕАЦИОННЫХ ОБЪЕКТОВ. ПРОЕКТ 
СТОИМОСТЬЮ 25 МЛРД РУБ. РЕАЛИЗУЕТСЯ ЗА СЧЕТ СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ПАО «МАГНИТОГОРСКИЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
КОМБИНАТ» ВИКТОРА РАШНИКОВА. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО В РОССИИ НАМЕТИЛСЯ 
ТРЕНД, КОГДА КРУПНЫЕ БИЗНЕСМЕНЫ НАЧИНАЮТ АДРЕСНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ  
В ПРЕОБРАЗОВАНИЕ СРЕДЫ ГОРОДОВ ПРИСУТСТВИЯ, ТЕМ САМЫМ ПОВЫШАЯ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ И САМОГО ГОРОДА ДЛЯ МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ, И ГРАДООБРАЗУЮЩИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ КАК МЕСТ РАБОТЫ. АРТУР ЯКУШКО 
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Торжественная церемония открытия первой очереди 
«Притяжения» состоялась 15 июля. В ней вместе с 
Виктором Рашниковым приняли участие председа-
тель Совета федерации Валентина Матвиенко, полно-
мочный представитель президента в УрФО Владимир 
Якушев и губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер. 

Первая очередь охватила площадь 27 га. Большую 
часть этой территории занимают зеленые насаждения 
с прогулочными дорожками. Также для жителей и 
гостей Магнитогорска начали работать находящиеся 
здесь информационный центр, роллер-парк, который 
зимой будет превращаться в каток, центральная дет-
ская площадка на 8 тыс. кв. м, пешеходный бульвар с 
центральной входной группой и светомузыкальным 
фонтаном. Ранее была построена парковка, рассчи-
танная на 2,1 тыс. машино-мест. В рамках первой 
очереди высадили 2,1 тыс. деревьев, 128 тыс. кустар-

ников, 450 тыс. многолетних цветов и луковичных 
растений.

На объектах второй очереди (площадь — более 
100 га) уже идут строительные работы. В рамках 
реализации этой части проекта должен появиться 
искусственный видовой холм высотой 36 м с благо-
устроенной смотровой площадкой и рядом объектов 
для активного отдыха. В частности, планируется 
создание сноупарка, трасс для тюбинга и горнолыж-
ного спорта со специальным покрытием для кругло-
годичного катания. В теплое время года здесь будут 
работать трассы для горных велосипедов и троллей 
для скоростного спуска с вершины холма.   

Также в дальнейшем на территории «Притяжения» 
появятся четырехзвездочный отель, искусственный 
водоем с городским пляжем, спортивные площадки, 
беговые и велосипедные дорожки, фитнес-центр, 
бассейн, ледовая и фристайл-арены, детский центр 

развлечений, музейно-образовательный комплекс, 
океанариум, оранжерея. Проектом предусмотрен 
тематический парк под открытым небом с ремеслен-
ными, сувенирными, научно-исследовательскими 
павильонами, арт-объектами и зонами отдыха. Всего 
планируется четыре этапа запуска, по одной очереди 
в год до 2025 года. 

«То, что мы задумали, выходит далеко за пределы 
просто парковой территории, пусть и хорошо благоу-
строенной и наполненной различными развлечения-
ми,— отмечает председатель совета директоров ПАО 
“Магнитогорский металлургический комбинат” Вик-
тор Рашников. — По сути, “Притяжение” — это про-
ект комплексного развития городской среды, прида-
ния этой среде совершенно нового качества. Здесь в 
перспективе будет возможность не только хорошо 
отдохнуть, погулять, получить новые впечатления. 
“Притяжение” призвано, в первую очередь, помочь в 

саморазвитии человека. Именно поэтому здесь есть 
и серьезная спортивная составляющая — появятся 
новые возможности для занятий спортом, и образо-
вательное направление. Мы планируем создать здесь 
музейно-образовательный комплекс.  Экспозиция 
музея истории металлургии раскроет целый спектр 
естественнонаучных тем: от устройства вселенной, 
физических явлений до последних достижений кос-
монавтики и робототехники.  И все это на самом 
современном уровне, с использованием мультиме-
дийных средств. Думаю, юным магнитогорцам, и не 
только им, будут интересны океанариум с оранжере-
ей, которые дадут возможность познакомиться с 
необычными представителями флоры и фауны.  Я уже 
не говорю о тех возможностях, которые даст для раз-
вития медицины города запланированный в рамках 
освоения территории современный многопрофиль-
ный медицинский центр. Словом, я уверен, что “При-

ВСЕГО В ПАРКЕ ПЛАНИРУЕТСЯ ЧЕТЫРЕ ОЧЕРЕДИ, ЕГО ДОСТРОЯТ К 2025 ГОДУВ ОТКРЫТИИ ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ «ПРИТЯЖЕНИЯ» ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВФЕДА ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО (В ЦЕНТРЕ)
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тяжение” должно стать визитной карточкой города и 
настоящей точкой притяжения для магнитогорцев и 
гостей Магнитки. Для нас всех и для меня лично это 
приоритетный замысел, и я не сомневаюсь, что нам 
удастся выполнить все задуманное и завершить к 
2025 году этот масштабный и очень важный для Маг-
нитки проект».

Объем инвестиций в «Притяжение» оценивается в 
25 млрд руб. Проект реализуется на частные средства 
Виктора Рашникова. Архитектурную концепцию раз-
работала компания Obermeyer (Германия), проектную 
и рабочую документацию — ООО «Институт Мосинж-
проект» (Москва). 

Социально-экономический эффект от реализа-
ции проекта можно разделить на две составляю-
щих. На этапе строительства создано значительное 
количество рабочих мест — количество работни-
ков на площадке в пиковые дни доходило до тыся-
чи. «Соответственно, это фонд оплаты труда и 
налоги в бюджет,— отмечает руководитель 
направления по коммерции и маркетингу компании 
“Территория притяжение” Максим Ясько.— При 
этом более 50% подрядчиков и субподрядчиков — 
жители города и региона». На этапе эксплуатации 
после запуска всех очередей проекта общее коли-
чество прямых рабочих мест в «Притяжении» пре-
высит 1,5 тыс. Ожидаемые отчисления в бюджет 
города по НДФЛ — 100 млн руб. в год. Помимо 
этого, парк должен обеспечить создание инфра-
структуры для развития малого и среднего пред-
принимательства в сфере торговли, способство-
вать повышению деловой и туристической актив-
ности, увеличить количество направлений для 
образования и трудоустройства, стать драйвером 
для расширения и повышения качества дорожной 
сети, инженерной инфраструктуры города. Благо-

даря преобразованию городской среды, инициато-
ры проекта ожидают уменьшения оттока перспек-
тивного работоспособного населения из города. 

Экономист Сергей Гордеев отмечает, что реали-
зация проекта «Притяжение» — это долгосрочная 
инвестиция в будущее, как Магнитогорска в целом, 
так и ММК как его крупнейшего предприятия. «Ком-
бинат в последние годы успешно развивался и 
теперь вкладывает деньги в повышение качества 
жизни горожан, обеспечивая таким образом и свой 
трудовой потенциал на перспективу,— говорит экс-
перт.— Сейчас любые долгосрочные инвестиции 
требуют обновления человеческого капитала. Для 
новых проектов нужны люди с соответствующей 
компетенцией, за них в том числе нужно конкуриро-
вать с другими городами. Принимая решение о пере-
езде в другой город, они смотрят на качество жизни 
в нем. Магнитогорск сейчас по средней зарплате 
обходит Челябинск, ему в последнее время удалось 
добиться хороших показателей по снижению эколо-
гической нагрузки, и проект “Притяжение” предна-
значен для того, чтобы еще дальше отойти от имид-
жа города-завода».

Старший партнер группы компаний «Авуар» Алек-
сей Овакимян отмечает, что проект «Притяжение» 
укладывается в тренд, когда крупные инвесторы, чья 
деятельность связана с территорией присутствия, 
вкладывают средства в ее развитие. 

«Особенно если инвестор местный, и это его род-
ной город, он старается его улучшить, сделать более 
комфортным для жизни. В первую очередь, это про-
явление социальной ответственности, однако в таких 
вложениях есть и выгода. Если людям будет нра-
виться жить в городе, они не будут оттуда уезжать. 
Для градообразующего предприятия это особенно 
актуально».

Среди других проектов по преобразованию город-
ской среды, реализованных на деньги крупных инве-
сторов, эксперт привел в качестве примера парк «Крас-
нодар» (построен в 2017 году на площади 22,7 га, 
объем инвестиций оценивался в 4 млрд руб.), создан-
ного на средства бизнесмена Сергея Галицкого. «Клю-
чевое различие между этими проектами, помимо стои-

мости, в том, что проект в Краснодаре — это не только 
социальный, но и коммерческий объект, он приносит 
операционную прибыль, хотя, наверное, нельзя гово-
рить о том, что он окупится в ближайшее время. А “При-
тяжение” — это сугубо социальный проект, в нем нет 
расчета на окупаемость и главная составляющая — 
социальная»,— отметил Алексей Овакимян.. n
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Перспективам внедрения ESG-трансформации в 
туристической отрасли уделяют внимание на феде-
ральном уровне. В июне профильный консорциум 
организаций представил соответствующий проект. 
Как отметил на его презентации председатель коми-
тета Госдумы по туризму и развитию туристической 
инфраструктуры Сангаджи Тарбаев, цели устойчи-
вого развития необходимо учитывать при реализа-
ции потенциала развития отрасли. По его словам, в 
среднем в мире доля туристической отрасли в ВВП 
страны составляет 10–12%, в то время как в России 
сейчас — около 4%. 

«Туризм у нас сейчас будет развиваться быстры-
ми темпами, однако не стоит забывать и о рисках, 
которые несет в себе такое активное развитие»,— 
цитирует господина Тарбаева ТАСС. Парламентарий 
уточнил, что нельзя забывать о сохранении окружа-
ющей среды, культурного слоя, социальных аспек-
тах регионов. 

Сейчас идет речь о разработке соответствую-
щих изменений в законодательстве, в частности, о 

поправках в закон о туристической деятельности. 
Также в планах разработка и принятие законопро-
екта об экономическом туризме, который будет 
содержать основные аспекты устойчивого разви-
тия. Пока же уровень экологической, социальной и 
корпоративной ответственности участников инду-
стрии гостеприимства во многом зависит от иници-
ативы самих собственников и управляющих 
команд.

Сеть уральских термальных курортов «Баден-
Баден», один из которых находится в Еткуле Челя-
бинской области, реализует целый комплекс реше-
ний, отвечающих целям устойчивого развития. В 
компании отмечают, что это соответствует бизнес-
философии ее собственника Евгения Кононова, 
который считает, что долгосрочное развитие компа-
нии и лидерство на рынке невозможно без таких 
составляющих, как бережное отношение к окружаю-
щей среде, внимание к своим сотрудникам и к обще-
ству в целом, повышение прозрачности и техноло-
гичности бизнес-процессов.

«Наш бизнес непосредственно связан с природой, 
с загородным отдыхом. Мы отдаем себе отчет в том, 
что наши гости приезжают отдохнуть не просто в отеле, 
а в открытых бассейнах в сосновом бору на свежем 
воздухе, и максимально ответственно относимся к 
окружающей среде,— говорит Евгений Кононов.— 
Это проявляется уже на этапе строительства. Наши 
объекты органично вписываются в ландшафты: под-
рядчики не трогают деревья и не выравнивают землю. 
Строятся ярусные комплексы, особенности ландшаф-
та при этом используются как преимущество».

В компании уделяют внимание минимизации нега-
тивного воздействия на окружающую среду и исполь-
зованию «зеленых» решений. Для отопления и нагре-
ва воды в бассейнах используются газовые котель-
ные, для экономии энергоресурсов в комплексах 
установлена дорогостоящая автоматика, которая 
позволяет заранее прогнозировать погодные измене-
ния и регулировать потребление газа. При обслужи-
вании комплексов используются органические быто-
вые средства без синтетических компонентов, а в 

самих бассейнах — органическая соль. Для дезин-
фекции водоемов наряду с положенным по санитар-
ным нормам хлором, который «Баден-Баден» 
использует в небольших количествах, применяются 
озонирование и ультрафиолет. Система рециркуля-
ции позволяет экономить воду, которая сливается в 
канализацию, только когда бассейн полностью опу-
стошается. В основном новая вода подается только 
для восполнения испарившейся.

Социальная составляющая ESG-повестки в 
«Баден-Бадене» реализуется как в части работы с 
сотрудниками, так и в части социальных программ 
для туристов. Как отмечает Евгений Кононов, соци-
альную ответственность в компании видят и в том, что 
для населенных пунктов присутствия, в частности, 
для Еткуля, который находится в 40 километрах от 
Челябинска, «Баден-Баден» — один из крупнейших 
работодателей. Серьезное внимание при этом уделя-
ется соблюдению всех трудовых норм — освещен-
ности, температурного режима, продолжительности 
рабочего дня, регулярности перерывов и так далее. ➔

НОВЫЕ ПРАВИЛА ОТДЫХА ПРИНЦИПЫ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
СО ВРЕМЕНЕМ ОХВАТЫВАЮТ ВСЕ БОЛЬШЕ ОТРАСЛЕЙ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ. ВСЛЕД  
ЗА УЖЕ ТРАДИЦИОННЫМИ ДЛЯ ВНЕДРЕНИЯ ESG*-СФЕРАМИ, ТАКИМИ КАК 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ И ЭНЕРГЕТИКА, ТЕНДЕНЦИИ ПОВЫШЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ, 
СОЦИАЛЬНОЙ И КОРПОРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ СТАЛИ НАБИРАТЬ ОБОРОТЫ В СФЕРЕ 
УСЛУГ, В ЧАСТНОСТИ, В ИНДУСТРИИ ГОСТЕПРИИМСТВА. ЛИДЕРЫ ЭТОГО РЫНКА НА 
ЮЖНОМ УРАЛЕ УЖЕ ИМЕЮТ СВОЙ КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД В РЕАЛИЗАЦИИ ESG-ПОВЕСТКИ, 
А СЛЕДОМ ЗА НИМИ ИНТЕРЕС К НЕЙ НАЧИНАЕТ ПРОЯВЛЯТЬ И МАЛЫЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
БИЗНЕС. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ПОМИМО ОТДЕЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ УЧАСТНИКОВ 
РЫНКА РЕГИОНАМ НУЖНЫ СВОИ СТРАТЕГИИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ, ОДНИМ  
ИЗ КЛЮЧЕВЫХ НАПРАВЛЕНИЙ КОТОРЫХ ДОЛЖЕН СТАТЬ ТУРИЗМ. АРТУР ЯКУШКО 

ПО ЗАМЫСЛУ ИНВЕСТОРА, «ПРИТЯЖЕНИЕ» ДОЛЖНО СТАТЬ ВИЗИТНОЙ КАРТОЧКОЙ ГОРОДА
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ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ КУРОРТОВ «БАДЕН-БАДЕН» СОХРАНЯЮТ ЛАНДШАФТ И НЕ ПОВРЕЖДАЮТ ДЕРЕВЬЯ

Для работников организовано бесплатное питание. 
Также для них действует специальное предложение, 
в рамках которого они могут бесплатно пригласить к 
посещению курорта до шести-семи человек.

Компания реализует социальные программы, под-
держивая в Еткульском районе детский спорт, в част-
ности, секции по волейболу, футболу, каратэ, спонси-
руя выездные мероприятия. В свою очередь, сам 
комплекс бесплатно посещают группы из детских 
домов и домов престарелых. 

В дальнейшем «Баден-Баден» планирует разви-
ваться по франчайзинговой модели и внедренные в 
компании подходы транслировать на своих партне-
ров. В частности, франчайзи будут обязаны соблю-
дать экологичный подход к строительству комплек-
сов, поскольку по договору смогут строить объекты 
исключительно по проектной документации фран-
чайзера.

Важность социально ответственного подхода к 
ведению бизнеса в индустрии гостеприимства отмеча-
ет и президент группы компаний «Бовид» (владеет 
гранд-отелем «Видгоф», отелями «Березка» и «Сла-
вянка») Борис Видгоф. Группа реализует целый ряд 
проектов в этом направлении, многие из которых свя-
заны с поддержкой системы образования и помощью 
Тракторозаводскому району. 

«У нас много социальных программ, и мы ни одной 
не свернули,— отмечает бизнесмен.— Организуем 
мероприятия и поддержку к 1 сентября, Дню пожилого 
человека. В этом году уже в шестой раз пройдет кон-
курс сочинений “Россия — страна моей мечты”, кото-
рый по сути направлен на патриотическое воспитание. 
Сначала он был районным, а сейчас вышел на город-
ской масштаб и проходит при поддержке администра-
ции Челябинска. В честь Нового года также поздрав-
ляем детей школ Тракторозаводского района». 

Сеть отелей следует и трендам экологизации биз-
неса, в частности, переходя на более «зеленые» 
решения в части обращения с отходами. «Мы идем в 
ногу со временем, придерживаемся тех передовых 
стандартов, которые касаются заботы об окружающей 
среде. В том числе отказались от целлофановых паке-
тов в пользу бумажных, поскольку это более экологич-
но, сортируем мусор на наших объектах. К социальной 
составляющей можно также добавить, что все отели 
доступны для размещения людей с ограниченными 
возможностями, в них предусмотрены соответствую-
щие решения»,— говорит Борис Видгоф. 

Президент ГК «Бовид» отмечает, что прямое вли-
яние экологичного и социально ответственного под-
хода компании, работающей в сфере гостеприимства, 
на лояльность к ней оценить сложно, скорее, это уси-

ливает ее восприятие  как неотъемлемой части жизни 
города. «Конечно, всем нравится, когда ребенок при-
ходит в отремонтированную школу, когда ему вручают 
подарок на Новый год, проводят праздник, или он 
пишет вместе с родителями сочинение. Все это, 
конечно, вызывает позитивные эмоции»,— говорит 
Борис Видгоф. 

Об актуальности принципов устойчивого развития, 
в частности, экологичности, говорят и представители 
малого бизнеса, работающие в сфере гостеприим-
ства. Предприниматель Регина Габшакурова, среди 
проектов которой глэмпинг «Дикари» на озере Турго-
як, отмечает, что цель развития туристических про-
ектов — «создавать среди природы оазисы, в кото-
рых человек не думал бы об организации своего быта 
и комфорта», что, по ее словам, необходимо делать, 
проявляя заботу об окружающей среде. Тем более, 
особый статус Тургояка как особо охраняемой при-
родной территории вносит свои коррективы.

«Проект на Тургояке нам дался непросто. Катего-
рия земель не позволяет там делать вообще ничего. 
Нарушать поверхность почвы — нельзя, устанавли-
вать объекты близко к воде — нельзя, септики запре-
щены. А очень бы хотелось в палатках установить для 
гостей душ и туалет, обеспечить водой. Использовать 
привычные виды фундамента вроде свай и бетона 
тоже нельзя. Решение мы искали долго, но нашли. 
Придумали связку фундаментных блоков из бруса, 
которые ставятся на поверхность земли, не нарушая 
целостности почвы. Выбрали бетон определенной 
марки, который не боится воды и простоит много лет. 
Для подачи воды использовали многоуровневую 
систему ее фильтрации и накопления. С ее помощью 
вода под нужным напором подается в каждый дом 
отдельно. Для отвода сточных вод использовали 

передовые европейские технологии. Применили кана-
лизационный насос с измельчителем, который дает 
возможность отводить сточные воды по трубе из 
полиэтилена на расстоянии до 100 м. Но так как у нас 
расстояние до ближайшего разрешенного септика 
250 м, мы поставили промежуточную емкость, куда 
попадают стоки со всех палаток, после чего уже 
отдельным насосом подаются в септик. Это решение 
соответствует всем правилам экологичности приро-
допользования»,— отмечает создательница глэм-
пинга. Она отметила, что линии электропередач к 
объекту проведены путем установки бандажа на дере-
вьях, который не нарушает поверхность их коры и при 
снятии не оставит царапин. «Экологичное решение 
всегда можно найти, если есть желание,— говорит 
Регина Габшакурова.— Будем следовать в этом 
направлении и дальше».

Эксперты отмечают, что для популяризации прин-
ципов устойчивого развития в туристической отрасли 
должны приниматься соответствующие программы 
на уровне регионов. «Мы поставили цель, чтобы у 
четверти регионов появились стратегии устойчивого 
развития территорий, и одним из ключевых направле-
ний был туризм,— отметила в ходе тематической 
сессии на выставке “Интурмаркет” руководитель 
комитета Российского союза туриндустрии по разви-
тию устойчивого туризма Вита Саар.— Основной 
своей задачей мы видим ликбез, обучение рынка 
новым инструментам. Сейчас, в кризис, когда у кли-
ентов нет денег, надо смотреть туда, где деньги есть, 
это государство, меры грантовой поддержки, крупные 
корпорации, которые имеют стратегию ESG или про-
граммы КСО. Мы проводим образовательные про-
граммы двух типов — работа с бизнесом и работа с 
муниципалитетами». n

ESG — экологическое, социальное и корпоративное управление (от англ. Environmental, Social and 
Corporate Governance). Аббревиатура отражает три параметра, по которым компании обеспечивают 
управление устойчивым развитием. Environmental (окружающая среда) затрагивает вопросы 
управления отходами, снижения вредных выбросов, обеспечения качества воды и воздуха и др. 
Social (социальная сфера) затрагивает вопросы безопасности труда, здоровья и благополучия 
сотрудников. Governance (корпоративное управление) отвечает за честные закупки, прозрачность, 
управление рисками.

ЧТО ТАКОЕ ESG

➔



В середине мая глава региона Алексей 
Текслер подписал распоряжение прави-
тельства, которое дополняет случаи, когда 
государственные заказчики могут заклю-
чать контракты без проведения торгов. В 
документе говорится, что работы по стро-
ительству, реконструкции, капитальному 
ремонту или подготовке проектной и 
инженерной документации можно зака-
зывать у акционерных обществ, 100% 
акций которых принадлежат Челябинской 
области. Устанавливать субъектам РФ 
«иные случаи» осуществления закупок у 
единственного поставщика до 31 декабря 
2022 года разрешило федеральное пра-
вительство в марте этого года.

«Необходимость заключения контрак-
тов на строительство и капитальный 
ремонт медицинских объектов с ЮУ КЖСИ 
обусловлена, в первую очередь, потреб-
ностями жителей районов в получении 
медицинской помощи. Большинство из 
указанных работ были ранее отыграны на 
открытых конкурсах, но подрядчиков, 
желающих выполнить работы по указан-
ным суммам, не нашлось. Понимая высо-
кую важность объектов здравоохранения, 
было принято решение передать работы 
КЖСИ. Корпорация обладает всеми ком-
петенциями для составления технических 
заданий, смет, организации и контроля 
общестроительных работ»,— рассказал 
генеральный директор АО «ЮУ КЖСИ» 
Владимир Атаманченко. 

По его словам, практически 100% 
работ по контрактам возложены на суб-
подрядчиков. Их выбор осуществляется 
путем открытых конкурентных процедур 
в соответствии с 223-ФЗ. На уже оты-
гранные подряды в большинстве случа-
ев вышли представители малого бизне-
са — местные фирмы, находящиеся 
непосредственно в районах строитель-
ства объектов.

Корпорация оставила за собой функции 
строительного контроля. 

Руководитель ЮУ КЖСИ отмечает, что в 
случае внесения изменений в проектно-
сметную документацию и возникновения 
сложностей по реализации возможен 
незначительный перенос сроков сдачи 
объектов, что не скажется на их качестве. 
Возможно и досрочное завершение части 
объектов.

«Необходимость в строительстве и 
ремонте медицинских и социальных объ-
ектов в районах области есть давно. 
Конечно, хочется выполнить работы 
быстрее, но есть определенные строитель-

ные циклы, которые невозможно мино-
вать. Так, минимальный срок строитель-
ства ФАПов с учетом подготовки проектно-
сметной документации и получения раз-
решительных бумаг составляет не менее 
полгода»,— комментирует Владимир Ата-
манченко. 

Причину отказа частных компаний от 
участия в государственных контрактах на 
строительство социальных объектов руко-
водитель ЮУ КЖСИ видит во внешнеэко-
номической ситуации. 

«Из-за нестабильности в отрасли част-
ные застройщики отказались от участия в 
государственных контрактах. Данные объ-
екты в большинстве своем являются низ-
корентабельными, а в некоторых случаях 
и убыточными. Каждый отдельный проект 
участникам был неинтересен, а в совокуп-
ности проекты для корпорации рентабель-
ны»,— считает Владимир Атаманченко. 

Самым дорогостоящим из переданных 
ЮУ КЖСИ контрактов стал проект по под-
готовке документации, инженерных изы-
сканий и строительству хирургического 
корпуса районной больницы в Нязепе-
тровске. Стоимость работ составляет 
634,58 млн руб. Согласно конкурсной 
документации, кроме хирургического 
отделения на 25 коек, в корпусе разместят 
акушерское отделение на пять мест, реа-
нимацию на три койки и другие необходи-
мые помещения. Общая площадь здания 
составит 3,5 тыс. кв. м. Срок исполнения 
контракта — до 31 декабря 2023 года.

Также ЮУ КЖСИ получила контракт на 
строительство поликлиники в селе Миас-
ское Красноармейского района стоимо-
стью 447,6 млн руб. Площадь двухэтажно-
го здания с цокольным этажом составит 
6,7 тыс. кв. м. Его соединят с существую-
щим зданием районной больницы теплым 
переходом. В новых помещениях разме-
стят взрослую и детские поликлиники, 
рентгенологическое отделение и стомато-
логию. Общая пропускная способность 
поликлиники составит 795 пациентов в 
смену. Также здесь разместят дневной 
стационар на 65 коек, из них 25 — для 
детей. Завершить работы ожидается до 31 
декабря 2024 года.

Сегодня застройщик продолжает воз-
ведение дома культуры в поселке Томин-
ский Сосновского района по контракту на 
70,4 млн руб., школы на 300 мест в посел-
ке Увельский (161,3 млн руб.), физкультур-
но-оздоровительных комплексов в селе 
Еткуль (65,7 млн руб.) и в селе Халитово 
Кунашакского района (85,5 млн руб.). В 

числе исполняемых проектов строитель-
ство школы на 1100 мест и детского сада 
на 278 мест в загородном микрорайоне 
«Белый хутор» под Челябинском на сред-
ства инфраструктурного займа от банка 
Дом.рф в 1,4 млрд руб. по ставке 3,5% 
годовых. В то время как коммерческие 
банки в настоящий момент предлагают 
финансирование от 11–12%. Возведение 
объектов планируется завершить до конца 
2023 года.

По словам гендиректора ЮУ КЖСИ Вла-
димира Атаманченко, механизм инфра-
структурных облигаций корпорация пла-
нирует применять при дальнейшем воз-
ведении объектов. 

«Оформляется сделка на строительство 
школы в микрорайоне “Твоя привилегия” 
в поселке Западный, ведутся переговоры 
с институтом развития Дом.рф о финанси-
ровании еще одного масштабного проек-
та в Белом хуторе — многофункционально-
го культурного центра»,— отмечает глава 
строительной компании. 

Корпорация занимается возведением 
социальных объектов с 2011 года — тогда 
компания приступила к комплексному 
развитию Краснопольской площадки в 
Челябинске. 

Сегодня кроме контрактов по строи-
тельству объектов в Челябинской области  
в задачи ЮУ КЖСИ входит и капитальный 
ремонт медицинских учреждений. Среди 
них хирургический корпус горбольницы 
Кыштыма (контракт стоимостью 66,3 млн 
руб.), здания районной больницы с поли-
клиникой в Кусе (67,4 млн руб.), врачеб-
ных амбулаторий в больницах села Бага-
ряк (Каслинский район) и Чебаркуля, 
педиатрического отделения районной 
больницы в селе Аргаяш (82,4 млн руб.). 
Корпорация занимается благоустрой-
ством больниц в Копейске, Аше, Еманже-
линске, селах Фершампенуаз, Еткуль и 
Ларино (Уйский район), детской поликли-
ники в Пласте. Наиболее дорогостоящим 
стал ремонт зданий районной больницы 
Катав-Ивановска — стоимость контракта 
составляет 236 млн руб. 

Под исполнением ЮУ КЖСИ находится 
строительство фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАПов) в поселках и селах Нагай-
бакского, Октябрьского, Троицкого, Увель-
ского, Кизильского районов, а также в 
Чебаркуле. Итого 11 ФАПов, которые кор-
порация делает «под ключ», включая ком-
плектование необходимым медицинским 
оборудованием. Общая стоимость проек-
тов превышает 80 млн руб. Кроме того, 
девелопер занимается капитальным 
ремонтом ФАПов в поселке Синий бор, 
селах Песчаное и Половинка Увельского 

района, поселке Ташказган (Агаповский 
район), деревнях Сосновенькое и Вагано-
во Октябрьского района, поселке Речной 
(Уйский район), селах Аратское, Орловка 
и поселке Совхозный Катав-Ивановского 
района, поселке Худайбердинский (Арга-
яшский район), в шести населенных пун-
ктах Верхнеуральского района, поселке 
Волково Ашинского района. 

На каждом выполняемом корпорацией 
объекте есть свой куратор, который кон-
тролирует строительство: следит за каче-
ством работ, графиком их выполнения, 
соответствием техническому заданию.

Особое мнение
По мнению исполнительного директо-

ра «IBC-Недвижимость» Евгения Корот-
кова, в условиях отсутствия заявок на 
аукционы по строительству социальных 
объектов решение правительства пере-
дать контракты ЮУ КЖСИ было разумным.

«К сожалению, привлечь частных 
застройщиков иногда крайне сложно, так 
как не все лоты позволяют потенциаль-
ным участникам получить желаемую стои-
мость, осуществить подрядные работы и 
закончить строительство в срок. Застрой-
щики в настоящий момент не могут плани-
ровать четкий цикл строительства любых 
объектов, сроки сложно прогнозировать, 
тяжело определить скорость и объемы 
поставок. Причина, в первую очередь, в 
“сломавшихся” логистических цепях, 
поставках материалов и компонентов»,— 
считает Евгений Коротков. 

Исполнительный директор « IBC-
Недвижимость» отмечает, что в связи с 
экономической ситуацией девелоперам 
стало тяжелее исполнять обязательства по 
объемам и срокам строительства, равно 
как и производителям и поставщикам 
стройматериалов. По его словам, сжатые 
сроки возведения и сдачи объектов в экс-
плуатацию могут максимально усложнить 
задачу застройщика и повысить стоимость 
этого строительства.

«Застройщики заняли выжидательную 
позицию во многих проектах, строитель-
ная отрасль привыкла жить в определен-
ных реалиях и условиях, они оказались 
неактуальными, приходится заново изу-
чать рынки, проводить исследования, 
погружаться в новые вводные данные. 
Зависимость от импорта снижается, но это 
долгий процесс, не везде возможный. 
Дефицита материалов нет, но ассорти-
мент небольшой, сроки увеличены, часто 
без точных дат поставки»,— поясняет Евге-
ний Коротков.

Социально ответственный застройщик 
ЮУ КЖСИ строит и ремонтирует более 100 медицинских объектов в Челябинской области

Строительная компания «Южно-Уральская корпорация жилищного строи-
тельства и ипотеки» сегодня реализует в Челябинской около 100 проектов 
по строительству и капитальному ремонту социальных объектов, в числе 
которых ФАПы, школы, больницы, поликлиники и оздоровительные ком-
плексы. Большинство из этих контрактов застройщик получил от прави-
тельства региона без торгов после того, как аукционы по поиску подрядчи-
ков не состоялись из-за отсутствия заявок. С мая по июнь с ЮУ КЖСИ 
были заключены договоры на реализацию социально значимых проектов 
общей стоимостью более 1,9 млрд руб. Доля импортных материалов при 
строительстве этих объектов стремится к минимуму: в случае невозмож-
ности их применения они замещаются отечественными аналогами.

РЕКЛАМАФото ЮУ КЖСИ
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